

REDACCIÓN
Galle de San Bartolomé, número 32.
Teléfono n.º 6.
PRECIOS DE ABONO
Ptas.
Un mes: En España 1.25
Ultramar 1.50
Extranjero 2.25
Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO
Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN
— Plaza de Cort, números 14 y 16 —
TELEGRAMAS: HORA—PALMA
Anuncios, reclamos y comunicados
CENSO DE ANUNCIOS
— Plaza de San Eulalia, núm. 10
Núm. suelto. 5 céntos
Id. atrasado. 10

La Creación

POR EL
P. JUAN MIR Y NOGUERA
2.ª edición—8 Ptas.
LIBRERÍA DE J. TOUS

VITICULTURA

(DEDICADO A DON MIGUEL OBRADOR DE
FETANIG)
VI

Hora es ya de que cancelemos una deuda gratuitamente adquirida al discutir en anteriores escritos sobre cepas y vides.

El hilo de nuestro trabajo quedó cortado precisamente al obligarnos a hacer público como habíamos procedido nosotros para obtener inmejorables portainjertos, buenos pies, y cuando afirmáramos que si carecen las cepas de adecuado desarrollo, sus nuevos vástagos, llámense injertos, serían igualmente raquíticos y desmedrados y nula su producción.

Cumplamos nuestro compromiso declarando una vez más para tranquilidad de las gentes doctas en agronomía, que no nos guía en nuestro discurso pretensión de ninguna clase, si solamente el sentir una buena voluntad para aquellos que se ven perplejos ante el importante problema que a tantos preocupa, traído a cuento la devastadora filoxera. Verdad es que cuanto diremos sobre teorías no es nuestro, sino solo hijo del estudio; pero en lo que atañe al experimento práctico ó sea á la demostración palpable de lo que vamos á exponer, podemos afirmar sin jactancia que á nadie en Mallorca, le sería posible sobrepujarnos. Y conste, que esto, que comprendemos no hay medio de expresarlo, despojado de cierto sabor vanidoso, no es más que una repetición de lo que pregonan los inteligentes en viticultura en presencia de nuestra viña nueva, entre los cuales ha habido alguno de tanta excepción como lo es sin duda alguna mi amigo don Pedro Estelrich, Catedrático de Agricultura de nuestro Instituto.

Al entrar en materia lo primero que debe de ocurrirnos es darnos cuenta de las condiciones que haya de rennir ó reuna el terreno que haya de ser objeto de nuestra proyectada labor. ¿Se trata de una pieza de tierra con la viña completamente filoxerada que se haya de arrancar y replantar luego? ¿Disponemos acaso de un terreno en que hubo viña y arrancada que fué se dedicó á otros cultivos y va á plantarse ahora nuevamente de cepas? ¿Tenemos acaso á nuestra disposición un terreno nuevo, relativamente virgen, que nunca sirvió para viticultura, y decidimos fundar en él nuestro viñedo?

En la práctica ocurren estos tres casos aménudo, pero es evidente, inconcuso, que de ellos el que presentamos en último término es el más adecuado para asegurar el éxito de nuestra empresa: spongamos, pues, que nos referimos á un terreno parecido, nuevo, para lo que hayamos de recomendar. Bien se nos alcanza que no á todos, ni siquiera á muchos, les es dable contar con una pieza de terreno en estas condiciones, pero sin ir más lejos, y comenzamos por nosotros mismos, declaramos que solo hemos dispuesto para la plantación de la viña que presentamos como testigo de nuestras afirmaciones, de una tierra comprendida en el segundo extremo; más sea lo que sea, en cualesquiera de los dos primeros casos todo agricultor inteligente dirigirá sus esfuerzos á asemejar cuanto sea posible aquellas tierras á la supuesta del último extremo. ¿Cómo? Arrancando las cepas todas sin vacilaciones, si está su tierra, en situación análoga á la del primer ejemplo y dedicando su campo á nuevas producciones, durante tres ó cuatro años con lo que descansará la tierra y adquirirá mejor meteorización para cuando llegue la hora de sembrar la viña nueva?

En cuanto á las fincas del segundo caso no habrá que tener temor alguno ni dudar del buen resultado que brindarán, pues habiendo estado algunos años descansando ó sea de barbecho en cuanto á viña, sus condiciones serán parecidas, nunca iguales á las de un terreno nuevo.

Podemos por lo tanto afirmar como verdad axiomática que el terreno mejor para una plantación cualquiera, dadas iguales circunstancias de composición, será el nuevo, ó aquel que más se acerque al de esta condición.

Teniendo ya el terreno nuevo ¿es éste de fondo, terroso, de gruesa capa laborable ó por lo contrario hay en él poca tierra laborable y el subsuelo es espeso y duro? Si fuese de esta última condición habrá que prescindir más que en ningún otro caso de los procedimientos viejos, de las garitas y zanjas estrechas de poco fondo; solamente anchas y hondas zanjas de cinco palmos arriba y cuatro ó cinco de profundidad, por el motivo que luego explicaremos, podrá asegurar el logro de una buena vegetación; y lo contrario, sería perder tiempo y dinero inútilmente. Algunos inteligentes agricultores van más allá y como excelente ejemplo de esto, podemos citar á nuestro digno y estimado amigo D. Antonio Marcel que rotura y desfonda completamente el terreno en que planta su viña nueva, cuyo esfuerzo, y decisión aplaudimos y alabamos sin rodeos, ya que de hacerse las cosas bien no se arrepiente uno nunca.

Cuando se tenga que especular sobre una tierra de fondo de gruesa capa laborable, conviene no aprovechar las zanjas antiguas, sino abrirlas nuevas en el espacio intermedio de las viejas á un palmo y medio de distancia de ellas. Así cuando se desbancan los dos cabos de las mismas se obtienen tres palmos de roturación, que con los tres y medio ó cuatro palmos de anchura de las nuevas zanjas, más el espacio ya roturado de las viejas, todo sumado equivale á un desfonde total ó casi total que se completa absolutamente con las sucesivas cavas y labores que forzosamente habrá que dar á la viña para su sostén y cultivo.

Estas zanjas nuevas pueden ser de tres palmos y medio de profundidad al abrirse y sacarse la tierra de ellas, pero conviene ahondarlas después un palmo más con una cava y dejando en su fondo la tierra que se renueva en virtud de ella. De este modo se dispondrá de zanjas de primera clase para la viña exótica. Si este terreno fuese nuevo y no hubiese servido antes para viña, se ha de proceder con él por lo pronto de manera parecida á la descrita; pero se procurará llegar á la roturación total, no muy costosa en terrenos de fondo, arreglando una porción del mismo cada año siguiente.

El motivo y el criterio principal de este desfonde ó roturación completa es fácil de comprender. Si antes podían para la garatilla y pequeñas zanjas, de las cuales algunas hemos visto, (en Son Petás por ejemplo) de unos dos palmos ó menos por razón de que la cepa vinífera europea en general no adquiere más que un mediano desarrollo y á su sistema radicular en relación con las exigencias de sus pequeñas socas, bastaba para su alimentación un espacio muy limitado á la tierra, adquiriendo regularmente de los otros elementos meteorológicos los demás componentes necesario para nutrirse y regalarnos sus gratos frutos.

Pero no sucede lo mismo con la viña americana: ésta adquiere gran desarrollo y sus raíces requieren espacio suficiente para medrar y buscar la alimentación bastante y adecuada al excesivo crecimiento de sus socas. De estas podemos nosotros ofrecer ejemplares que no teniendo aun dos años de edad (en febrero próximo los cumplirán) se pueden poner sin desdoro al lado de cepas viníferas de cinco y seis años y aun más viejas. Sabido es también que en los países de su origen, allí donde se hallan en su suelo indígena, hay alguna clase cuyas cepas llegan á adquirir fenomenal desarrollo: ejemplares hay que tienen un metro sesenta centímetros de circunferencia. El que desconociendo estos preciosos datos pretenda encerrar un barbadó exótico en una gaveta ó zanja á la antigua usanza, podría decidir de igual manera y con idéntico criterio plantar una higuera en un hoyo dispuesto para un almendro. Tanto el uno como la otra arraigarían y vegetarían muy bien en los primeros años de su siembra, pero al extremar su natural crecimiento no hallarían espacio suficiente para alargar sus raíces y en lugar de continuar su desarrollo, que es función principal de su vida, degenerarían en ejemplares raquíticos

y ni siquiera llegarían á fructificar, acusando con este raquitismo infecundó la carencia de ciencia de quien contrariara de tal modo á la sabia Naturaleza.

Pero conste que nosotros, antes de dotar al terreno del desfonde ó zanjas aludidas, le hemos primeramente enriquecido, casi vigorizado podríamos decir en nuestro lenguaje convencional que venimos usando, con una reja y bina para desgramarlo y librarlo de otras plantas y raíces inútiles, labor que nos proporciona los terrenos necesarios para fabricar y quemar á razón de cien hormigueros (no hormigones como dice cierto señor cuyo nombre no importa al caso) sobre cada cuarterada, convirtiendo así aquella grama y raíces perjudiciales en potasa fecundante, como sucede también con la leña consumida en cada hormiguero. La resultante principal de esta importante labor está en que espardidos luego los hormigueros, la tierra de los mismo se mezcla con la que se saca de las zanjas al abrirse ellas, y cuando más tarde se vuelven á llenar, la tierra así mezclada es más limpia y rica y mucho más esponjada.

PEDRO MARTINEZ.

(Concluirá)

Lecturas ligeras

CONTRA LA TOS

El Dr. Bandieu (de París) viene empujando desde hace ocho años el mentol en forma de vapores secos contra la tos, y su experiencia está basada en 148 observaciones.

Independientemente de la acción bienhechora del mentol sobre los accesos de tos, ha observado dicho doctor que puede emplearse con ventaja en los accesos de asma y de angina de pecho. El procedimiento es muy sencillo y está al alcance de todos.

En un recipiente de metal ó de cristal, de cuello largo y de 40 ó 50 gramos de cabida, se introducen algunos gramos de mentol cristalizado. La aplicación de la mano sobre el frasco basta para que se desprenda suficiente cantidad de vapores secos mentolados. Una sesión de inhalaciones de dos ó cuatro minutos de duración basta para combatir la tos.

AGUDEZA ESTUDIANTIL

Yo le he asistido, Dios le ha curado», decía el ilustre médico francés Ambrosio Paré, siempre que alguno de sus clientes escapaba de las garras de la muerte.

Pero no todos los médicos son tan modestos.

Hay más sabios que virtuosos. Mister Wilson, profesor de la Universidad de Edimburgo, ha sido recientemente nombrado médico honorario de la Reina Victoria, de Inglaterra.

Y parece que éste es uno de los sabios en que la virtud de la modestia no brilla gran cosa.

Según la prensa inglesa, tal alegrón experimentó el profesor de la Universidad de Edimburgo al conocer su nombramiento, que se lanzó inmediatamente á comunicar á sus discípulos la fausta nueva.

En un gran encerado de la cátedra escribió con mano febril las siguientes líneas:

«El profesor Wilson tiene la satisfacción de poner en conocimiento de los estudiantes de la Universidad de Edimburgo la noticia de su elevación á la dignidad de médico honorario de su Graciosa Magestad la Reina Victoria.»

Mister Wilson fué aplaudido y felicitado.

El profesor abandonó después la cátedra por algunos instantes.

A su vuelta... el rostro se le encendió en indignación.

«¿Qué había ocurrido?»

Uno de los discípulos escribió, bajo las líneas trazadas por el profesor, el élebre.

«God save the queen» ó «Dios proteja á la Reina.»

El profesor quiso saber el nombre del culpable.

Este no quiso abandonar su incógnito. Veía á mister Wilson pálido de ira: no le sientan peor á un berrendo un par de banderillas.

Y el travieso estudiante juzgó, y con razón, que si se descifraba el enigma, hubiérase visto obligado á pedir, para sí, la protección divina que para la Reina impetraba.

¿LA ENFERMEDAD POR TELÉFONOS?

Alo que dijimos días pasados sobre la posibilidad de adquirir ciertas enfermedades por medio del teléfono, añadimos lo siguiente:

Algunos periódicos extranjeros se han ocupado recientemente de un asunto que no deja de tener importancia.

Se trata de la posibilidad que existe para la transmisión de enfermedades contagiosas en los teléfonos establecidos para la comunicación pública, bien sea por la tablilla ó aparato empleado para la transmisión vocal del despacho, ó por los auriculares destinados á la recepción del mismo.

En Nueva York, donde existen numerosísimos gabinetes telefónicos abiertos al público, han practicado experiencias minuciosas é importantes los doctores Walter, Th Scheele y Hermann Biggs, y el resultado de las mismas ha sido el acuerdo de que se proceda á la «constante» desinfección de las tablillas receptoras y de los auriculares, disposición que se ha tomado también en París por orden de la dirección de Correos y Telégrafos, en el sentido de que se limpia los aparatos susodichos con un paño empapado de una disolución de ácido fócnico al tres por ciento.

El mencionado doctor Hermann Biggs, que es un bacteriólogo notable, ha recomendado la colocación de un diafragma especial que, impregnado en una disolución antiséptica, destruye todos los gérmenes nocivos que pudieran proceder de los órganos vocales de algunas personas atacadas de enfermedades contagiosas. Este diafragma está dispuesto en tal forma, que ni en las tablillas ó aparatos receptores ni en los auriculares, influye para nada en la perfecta transmisión y recepción de las comunicaciones telefónicas.

UNA GENERALA BOER

Según afirman en el Transvaal, desde el comienzo de la guerra la señora del general Joubert, siguiendo el ejemplo de otras heroínas, manifestó su propósito de acompañar á su marido en todas las funciones de guerra. A pesar de esto, pocas mujeres han llevado su valor y su efeción al grado de la valiente esposa del general en jefe de los boers.

Los ingleses son los primeros que enlancen la energía de la generala, no siendo la primera vez que acompaña á su esposo al fuego de los combatientes, porque en todas las campañas anteriores, como en las luchas de las tribus salvajes del Sudafricano, jamás faltó con su fusil en el Estado Mayor de su marido.

Debemos hacer constar, según las correspondencias de unos y otros combatientes, que en esta campaña, la generala de los boers muestra mayor empeño en cuidar á los enfermos y heridos, en vigilar que nada falte á su esposo, esforzándose de continuo para que la vida le sea tan cómoda y confortable en su tienda de campaña como en su hogar.

TUMBA DE MOZART

En el cementerio de Saint Marx, en Viena, se descubrió hace poco la tumba de Mozart.

Se pudo hacer constar la autenticidad de la sepultura, gracias á un fragmento de una cruz, en la que aparecen el nombre de Mozart y las fechas de «1759-1791»

Hay el proyecto de construir un magnífico mausoleo que guarde las cenizas del inspirado compositor.

CONVERSACIONES

Un médico militar gira su visita en el hospital.

—¿Qué enfermedad padeces?

—Un ataque en los pulmones.

—¿A qué cuerpo perteneces?

—A la banda.

—Los instrumentos de viento perjudican siempre los pulmones. ¿Qué instrumento tocas?

El bombo.

En una oficina: Un empleado. —¿Pero he cometido alguna irregularidad, para ser despedido de este modo?

El jefe.—Al contrario. Le despidió á usted por su regularidad... —No comprendo... —Sí, señor; viene usted regularmente tarde á la oficina.

NOTAS COMERCIALES

En busca de mercados

La supresión de los agregados comerciales es un hecho y la consecuencia lógica del mismo, la de que álguien ha de atender á la satisfacción de las necesidades á que obedeció la creación de estos agregados.

Incuestionable es que esos agregados se crearon para la conquista de mercados que con tanta urgencia pide nuestra producción. Se equivocó notoriamente la organización y funciones de estos agentes y no respondieron á su verdadero objeto; pero algo hicieron que es aprovechable y que por tanto hay que completar.

Los agregados comerciales limitáronse, casi por completo, á la redacción de informaciones oficiales respecto á la situación mercantil del país en que residían, y esas informaciones, aun cuando de utilidad solo relativa, pueden llegar á tenerla grandísima, si no se abandonan y se completan.

Desde luego entendemos, y así lo dijimos, que á esas funciones informadoras deben atender los agentes consulares, pudiendo prestar con ellas un verdadero servicio á la nación.

Pero si los agregados comerciales cayeron por deficiencia de organización y porque no llenaban las verdaderas funciones á que obedeció su establecimiento; si lo que precisa no son solo informaciones, sino algo mas positivo, á ese algo debe también acudir.

El estado, bien puede cargar sobre sus representantes en el extranjero el trabajo de presentación de productos nacionales, mediante pequeñas exposiciones ó museos comerciales, en los países cuyo mercado se pretenda que es posible aprovechar y para esto tampoco fuera absurdo valerse de los agentes diplomáticos.

Y no se diga que estos agentes perderán carácter atendiendo á estos detalles, por que ya pasaron los tiempos de los diplomáticos hueros, espetados y misteriosos, y es llegada la hora de que cada cual arrime el hombro para que esto no acabe de derrumbarse y de que todos procuremos acudir al fomento de la riqueza nacional antes de que venga la total ruina.

Hasta ahora no nos habíamos preocupado de ser un pueblo productor y comercial, y fuera de casa andábamos presumiendo de guerreros y fuertes, hoy, aunque á mucha costa, recientes y duras lecciones nos han hecho pensar que es una verdad aquello de: tanto tienes, tanto vales, y que para valer algo, algo necesitamos tener.

Nos preocupamos ya de las cuestiones económicas, y en el conserto internacional queremos ser comerciantes y exportadores, y en consonancia con esa variación de nuestra manera de ser y pensar, han de ponerse todos los organismos del Estado.

Ayer fuimos desfacedores de agravios y Quijotes internacionales, hoy pensamos que solo podemos ser productores ó consumidores, y si ayer necesitábamos, para estar en carácter, diplomáticos al viejo estilo, hoy necesitamos corredores y viajantes de un sistema nuevo.

Algún tiempo fué que los diplomáticos españoles pudieron aspirar á la conquista de territorios, hoy deben dedicarse á la busca de mercados.

La Política

Dimisión de Villaverde

Madrid 4, á las 3'7 tarde.—Acaban de asegurarme que el ministro de Hacienda ha presentado la dimisión.

Puedo añadir que el Sr. Villaverde fué llamado esta mañana á Palacio.

Ignórase en estos momentos si la Regente le habrá convencido de que retire la dimisión.

La actitud del ministro de Hacienda es debida á que el Sr. Silvela y otros ministros en la reunión de anoche negáronse de un modo terminante á que se

CANALS Y QUETGLAS

SUCESORES DE CIREZ

Alfombrados, Cortinajes, Muebles artísticos y económicos elaborados en nuestros propios talleres.

Pelaires del 7 al 21

celebren sesiones dobles para aprobar los presupuestos, pretextando que no cuentan con bastantes diputados para adoptar esta resolución.

Se confirma la dimisión

Madrid 4, á las 3 1/2 tarde.—El ministro de Hacienda, después de la entrevista con la Regente de que he dado cuenta se dirigió á su domicilio, escribiendo una carta al señor Silvela, presentando la dimisión con carácter irrevocable.

Ahora están conferenciando los señores Silvela y Villaverde acerca de este particular.

Aunque el ministro de Hacienda no hizo esta mañana acto ostensible, después del Consejo celebrado en palacio anunció su dimisión á sus compañeros de Gabinete.

Mostrábase el Sr. Villaverde disgustadísimo y dijo á varias personas de su intimidad que en modo alguno retiraría la dimisión presentada.

En estos momentos el Sr. Silvela realiza trabajos para conjurar el conflicto.

Desea el jefe del Gobierno que el ministro de Hacienda espere á que haga la crisis parlamentaria, pues toda discrepancia en el seno del Gabinete le acarrearía en estas circunstancias graves males.

La crisis conjurada

Madrid 4, á las 4 tarde.—Están conferenciando aun los Sres. Silvela y Villaverde.

Es imposible por ahora predecir el resultado de la entrevista.

He tenido ocasión de hablar hace un instante con los Sres. Canalejas y Romero Robledo, habiéndome asegurado que por ahora no estallarían la crisis.

Dícese que la Reina procuró calmar al señor Villaverde, suplicándole siguiese en el ministerio.

Todo igual

Madrid 4, á las 4 45 tarde.—En efecto, se ha confirmado lo que expuse en anterior despacho.

Quedó conjurada la crisis.

Ha terminado hace poco la conferencia que celebraron los Sres. Silvela y Villaverde.

Interrogados por los periodistas, dijeron el jefe del Gobierno y el ministro de Hacienda que no hay crisis.

El Sr. Villaverde conferenció poco después con los individuos que componen la comisión de Presupuestos, respecto al orden que debe seguirse en la discusión de los proyectos económicos.

Esto demuestra claramente que se ha conjurado la crisis.—Telegramas de La Publicidad.

Crimen espantoso

Veinte y tres puñaladas

En San Fernando de Jarama se ha cometido en la noche del 27 un horrendo crimen.

Se hallaban en la cocina de la posesión Soto de Aldovea varios pastores, cuando entró en la habitación Justo Sánchez Casanova, que hasta el lunes había sido pastor de la casa, y aprovechándose del sueño del mayoral, Félix García, anciano de setenta y siete años, le infirió con una navaja de las llamadas cabriteras veintitres puñaladas, que le produjeron instantáneamente la muerte.

Ninguno de los que se encontraban en la cocina, incluso un hijo de la víctima, se enteraron de lo ocurrido hasta después de consumado el crimen.

Uno de los pastores dice que escuchó un grito ahogado que le hizo despertar. Encendió entonces una cerilla y vio á Justo en medio de la cocina, con la navaja en la mano, diciendo: "Yo le he matado, matadme á mí si os atreveis."

En este momento se apagó la cerilla, y el matador se aprovechó de la oscuridad para huir, sin que se le pudiera dar alcance.

Ayer se presentó en Alcalá de Henares, siendo detenido inmediatamente en la plaza de Abastos por el teniente alcalde D. Francisco Saenz.

Ha ingresado en la cárcel con victo y confeso de su crimen, que relata con un cinismo sin igual.

Su aspecto es poco simpático. Parece hombre afeminado é incapaz de cometer un crimen tan horrible como el de que se declara autor.

Aprendiz de Mercería

se necesitan dos uno que sepa algo de la venta. Para informes: Jaime II, núm. 27, Palma.

NOTICIAS

España y Extranjero

Choque de trenes

Londres 3.—En la línea escocesa central y delante de la estación de Blockford, ha ocurrido un choque de trenes.

El rápido de Southampton ha embestido á un tren militar que conducía 570 soldados híglanders que se dirigían á Southampton para embarcarse con rumbo al Sur de Africa.

Resultaron un soldado muerto y 14 heridos.

La peste en el Brasil

Londres 3.—Un telegrama de Rio Janeiro anuncia que la peste bubónica hace grandes progresos en Santos y en San Pablo.

Añade que los últimos casos presentados han sido casi todos ellos fulminantes.

Reina grande alarma en las expresadas ciudades.

Las familias pudientes emigran. Se advierte bastante paralización en los negocios.

El complot reaccionario

París, 4.—Reanudó su deliberación á puerta cerrada el Senado, constituido en Alto Tribunal de Justicia, para la redacción de las sentencias contra los reconocidos culpables en el complot reaccionario.

M. A. Buffet, representante del pretendiente duque de Orleans en Francia, ha sido condenado á diez años de destierro; y á la misma pena el diputado M. Derouléde, jefe de los nacionalistas.

Continúa la deliberación del Alto Tribunal sobre la pena que se impondrá á M. Guérin, el entseñista.

Oferimiento á Polavieja

El Gobierno ha ofrecido la jefatura del cuarto militar de la Reina ó una capitania general al general Polavieja.

Este ha rechazado la oferta, considerándola como atentatoria á su dignidad.

Un príncipe condenado

Procedente de las posesiones alemanas del Africa, ha llegado á esta capital, en calidad de preso, el príncipe de Arenberg, teniente del ejército prusiano.

En un Consejo de guerra celebrado en dichas posesiones, ha sido condenado á sufrir tres años de prisión en una fortaleza y á ser dado de baja en el ejército alemán. Está probado que asesinó cobardemente á un pobre después de que su centinela le dió un balazo en la rodilla, por orden suya. Pesan sobre dicho príncipe otros muchos cargos gravísimos.

Como el emperador Guillermo cree que no es suficiente la pena que le ha sido impuesta, ha resuelto que el príncipe sea juzgado por un nuevo Consejo de guerra.

Portugal y el tratado anglo-alemán

Lisboa 4.—Coméntase mucho en los círculos políticos la respuesta dada hoy en la Cámara de los Pares por el ministro de Negocios extranjeros á una pregunta del jefe de la oposición Hintze Ribeiro.

Este interrogó si el gobierno portugués tenía noticia del supuesto tratado anglo-alemán acerca del reparto de determinadas posesiones de Africa, y que podría contestar caso de conocerlo.

La respuesta del ministro fué así: «En esta ocasión recibirá Portugal de los dos referidos países las más eficaces demostraciones de amistad.»

Incendio formidable

Londres 3.—En el barrio de Packham estalló esta madrugada un formidable incendio.

Han sido inútiles los esfuerzos hechos para dominarle y extinguirle.

Dos fábricas y cinco casas han quedado destruidas.

Son varios los bomberos que han sufrido heridas más ó menos graves.

España y los Estados Unidos

El ministro de Estado sigue las negociaciones con el Gabinete de Washington, preparando los tratados definitivos.

Desea nuestro Gobierno, según informes oficiales, obtener importantes concesiones para los intereses españoles en Cuba, Puerto Rico y Filipinas, y pide mucho para obtener algo.

Caja de Ahorros-Monte de Piedad de las Baleares

ASOCIACIÓN DE BENEFICENCIA
Por acuerdo de la Junta Protectora, á contar desde esta fecha queda fijado el interés de 6 por 100 anual para los préstamos sobre alhajas y ropas en vez del 8 p 100 que ha regido hasta hoy.

Palma 1.º Enero de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Sbert y Canals.

Sociedad General Mallorquina en liquidación.

Los Sres. Tenedores de Obligaciones de dicha Compañía, se servirán avisarse con el Presidente de la Comisión Liquidadora infrascripta, en su domicilio—San Francisco—3—para enterarse de un asunto que les interesa.

Palma 8 Enero 1900.—Juan Agulló.

Banco de Sóller

La Junta de Gobierno de esta Sociedad á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 21 de los corrientes, á las diez y media de la mañana, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas.
Sóller 7 de Enero de 1900.—El Director gerente, Damián Magrner.

RECLAMO

El dolor de cabeza, neuralgia jaquecas gastralgias y reumatismos articulares, desaparecen en 5 minutos con la Hemiorina del Dr. Caldeiro. Pídanse en Farmacias en Palma: Juan Valenzuela.—P. Cuartera, 2.

Nuestra Información

Los presupuestos municipales.

El Sr. Gobernador civil ha dictado una circular aclarando la ley del 28 de noviembre último que dispone que el año económico coincida con el natural á partir de 1.º de enero actual.

Por dicho decreto se reduce el ejercicio 1899 á 1900 al tiempo que media desde el 1.º de Julio al 31 de Diciembre último considerándose abierto para los efectos de la liquidación de los ingresos y gastos hasta el 31 del corriente; es decir que el período de ampliación de los seis meses del ejercicio de 1899 á 1900 durará solamente este mes de enero.

Para el año económico de 1900 regirán los presupuestos ordinarios aprobados para el ejercicio anterior, y por consecuencia no hay necesidad de redactar nuevo presupuesto ordinario.

De conformidad con el artículo 3 del real decreto para el día 15 de marzo próximo, se formará el presupuesto adicional, en el que se consignarán las resultas del ejercicio de 1898 á 99 18 meses y las del ejercicio semestral de 1899 á 1900 liquidadas el 31 del presente mes de enero.

El artículo 4.º determina que el primer presupuesto ordinario que habrá de redactar será el de 1901 y deberá hacerse en la primera quincena de octubre de este año.

Los arbitrios extraordinarios concedidos, para 1899 á 1900 se considerarán vigentes para todo el año 1900.

Las operaciones de contabilidad municipal se ajustarán á los plazos expresados dentro del sistema actualmente establecido mientras la superioridad no disponga otra cosa en las instrucciones que tiene ofrecidas.

Colegio Médico Farmacéutico.

Reunido el Colegio Médico Farmacéutico ayer noche en Junta general, para elección de cargos durante el año 1900, quedó constituida la Junta directiva en esta forma: presidente, D. Domingo Escalfi; vicepresidente 1.º, D. Guillermo Serra; Id. 2.º, D. Juan Valenzuela; Id. 3.º, D. Pedro Soler; secretario general don Bernardo Riera; secretarios de actas: don José Ogazón y D. Enrique Cervera; Contador-tesorero D. Mariano Aguiló; bibliotecario D. José Cerda; vocales D. Enrique Fajárnés; D. Guillermo Rosselló y D. Julián Alvarez.

También fueron nombrados respectivamente secretarios de las Secciones de Medicina y Farmacia D. José Sampol y D. José Miró.

Huelga

Se han declarado en huelga los operarios de la fábrica de cristalería que el Sr. Guardiola posee en el Arrabal de Santa Catalina.

Las pretensiones de los huelguistas consisten en pedir que su patrono les avise con dos días de anticipación siempre que tengan que trabajar en domingo ó día festivo.

Una comisión de operarios ha visitado esta mañana al Gobernador civil exponiéndole sus quejas y solicitando su influencia para la satisfactoria resolución del asunto.

El Sr. Alvarez Sereix ha ofrecido su concurso, proponiéndose conferenciar con el Sr. Guardiola.

Asuntos municipales

El Sr. Alcalde ha dado orden para que desaparezcan inmediatamente varios montones de maderos situados en las calles de Bobians y la Diputación que dificultan el tránsito público.

Nos parece bien tal disposición.

En la próxima sesión del ayuntamiento el alcalde pedirá autorización para adquirir la piedra machacada que sea necesaria para recomponer el afirmado de las calles del Molinar de Levante. Enseguida empezarán las obras que son de imprescindible necesidad.

También empezarán pronto las obras para la construcción del muro de defensa delante de la iglesia del mismo caserío, que también hace mucha falta.

Se han puesto á la orden del día para discutirse en la sesión de mañana los siguientes asuntos:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Cuentas.—Programa para los ejercicios de oposición á la plaza de secretario.

Comisión de alumbrado.—Dictamen autorizando á D. Juan Muntaner para colocar una farola en la acera de la casa en la calle del Sindicato.—Idem para la colocación de varios faroles en los suburbios.

Idem de obras.—Varios permisos para obras de interés particular.—Justi-

precio de una parcela de la calle de la Calatrava.

Idem de policía.—Dictamen sobre una proposición de varios concejales respecto á la plaza mayor.

«La Sesta» en Barcelona

Hablando del concierto celebrado por el Orfeo Catalá en el Teatro Liceo de Barcelona, dice La Renaixensa: «También foren senyaladament ovacionadas La sesta, delicadissima composició del mestre mallorquí Antoni Noguera y 'l Ball dels cebs, pera homes sols, del mestre Villegas que's tingueren de repetir, y la segona després d'haver sortit son autor á las taulas á sentir un aplauso general y entusiasta. Es ben de notar lo merit literari de la lletra d'aquestas duas últimas composicions degudas als distingits poetas mallorquí y catalá respectivament en Gabriel Alomar y en Emili Guanyabens.»

Nos complacemos en reproducir ese párrafo, que confirma una vez más el mérito de la obra de nuestros amigos los Sres. Noguera y Alomar.

En la Audiencia

Incidentes

Esta mañana ante una sección de señores magistrados se han resuelto algunos incidentes de causas.

La vista de mañana

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia el incidente de previo y especial pronunciamiento promovido por parte de D. Mariano Zaforteza y Crespi de Vallaura en los autos juicio declarativo de mayor cuantía procedente del Juzgado de primera instancia de esta ciudad siguen con D. Rafael Luis Planes Masanet y otros.

Los letrados Sres. Obrador y Felio D. Jacinto, defenderán respectivamente á las partes.

Del mar

Ayer fondó en nuestro puerto procedente del de Barcelona el laud Virgen Dolorosa.

—A las nueve de esta mañana ha salido para Ibiza el vapor Unión. El motivo de no haber efectuado su salida ayer, fué debido al mal tiempo.

—A las cinco de esta tarde ha salido para Barcelona el vapor Bellver.

—Movimiento de buques de la Compañía Trasatlántica.

El vapor Montserrat salió de Puerto Rico el 3 para Las Palmas; el Buenos Aires de Valencia el 4 para Málaga; el León XIII de Aden el 4 para Suea; el Alicante llegó á Manila el 4 de Singapoore; el R. M. Cristina á Santander el 3 de Coruña.

—El vapor Lutio que debía llegar esta mañana de Alicante ó Ibiza no lo efectuara hasta esta noche ó mañana por la mañana, á causa del retraso con que salió de este puerto.

TOROS

La temporada taurina

El representante de la nueva empresa de la plaza de toros, D. José Fransitore, invitó ayer á una comida en el café de Oriente á los representantes de la prensa local, con el objeto de darles cuenta de los propósitos de la empresa para la próxima temporada taurina.

Durante la comida los empresarios expresaron su deseo de ofrecer espectáculos de diversas clases y escogidos, con el fin de educar los gustos del público y de no lastimar los intereses de éste. Así pues no se anunciará, como otras veces, lo que no haya de darse, ni tampoco se ponderará la calidad de los toros y de los matadores más de lo justo.

La empresa comprende que el público, como manifestaron los periodistas, tiene muchos motivos para estar escamado, y desea ante todo ganar su confianza. Para esto acudió á la prensa; no para conseguir bombos y reclamos que indudablemente los periódicos se hubieran negado á prodigar.

El señor Fransitore leyó el programa de espectáculos para la próxima temporada que empezará el mes de Mayo.

Se darán tres novilladas de segundo orden con reses de desecho de las ganaderías de mejor cartel y novilleros acreditados. La entrada general costará una peseta.

La primera corrida formal se celebrará el 8 de Julio, con el espada Conejito y otro que probablemente será Guerrero ó Padilla.

Después se verificarán otras novilladas de primer orden con toros grandes y matadores de fama, y por último en Agosto otra corrida formal que se está ya organizando.

La empresa ha desistido de sus pretensiones de contratar espadas de los que figuran en primera línea, en primer lugar porque algunos, como Mazzanini y los hermanos Bombita no han podido aceptar sus ofrecimien-

tos por carecer de día disponible, en el verano próximo y además porque esos matadores, según se ha demostrado, se hacen muchas veces los remolones y no van más que á salir del paso y á cobrar su nómina.

Se propone la empresa contratar á los muchachos que ahora empiezan y que buscan siempre ocasiones de lucimiento, y gastar en ganado lo que se economice en las plantillas de los toreros.

Sobre todo, en esta primera temporada, al decir de los empresarios, ambicionan pocas ganancias; solo desean acreditarse como empresarios formales y entendidos, fomentando la afición á los y dejando de engañar al público.

Si así lo hacen, los periódicos dejarán de tener motivo para las censuras y críticas de siempre.

Al frente de la empresa y como director de la misma figura el conocido aficionado andaluz D. Manuel Gil, el cual saldrá el día 10 para Sevilla con el objeto de contratar ganado y matadores.

PUYA

AVENTURAS de Rougemont ó 30 años entre salvajes. 2 plás.—Lib. Tous.

PALMA

Véase la edición de la mañana

Desde hoy en adelante, de 10 á 12 de la mañana, se efectuará en la depositaria del ayuntamiento el pago del cupón número 19 de los 19 bonos de 1890 respectivo á los intereses del segundo semestre del año anterior.

También se amortizarán los bonos sorteados últimamente.

D. Jaime Pomar director del Colegio Luliano nos participa que además de las clases generales de primera enseñanza, y francés, se reanudaron ayer en dicho colegio las especiales para señoritas que habían estado algunos meses suspendidas.

En el vapor Belleo han salido para Barcelona los artistas que componían la compañía lírica que hasta el domingo actuó en el Teatro Principal.

Se está instruyendo expediente contra el soldado Bartolomé Serrá Torres por la falta de incorporación á banderas, por lo cual se le llama y emplaza para que se presente en el cuartel del Carmen.

La sociedad mallorquina de socorros mútuos, establecida en Marsella, con el título de «La Unión Española», ha resuelto la creación en dicha ciudad de un periódico español, esencialmente comercial que se titulará Heraldo de Marsella.

Colaborarán en dicha publicación, que aparecerá semanalmente á contar desde el 1.º de febrero próximo, distinguidos escritores de la Península y de las Baleares.

Esta madrugada ha fallecido, después de larga enfermedad la Sra. D.ª Magina Vidal y Llompart, esposa de nuestro amigo el redactor de La Almudaina D. Guillermo Carbonell, á quien enviamos la expresión de nuestro sentido pésame.

En la dirección de sanidad de este puerto se recibió ayer una estufa de desinfección de gases, acompañada de una pequeña lámpara para gases desinfectantes.

Con esta fecha se ha remitido al Ministro de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por D. Miguel Biendicho Tomás, D. Gabriel Bibiloni y D. Bartolomé Terrades en contra de la providencia del Sr. Gobernador imponiéndoles multa de 100. 50 y 50 pesetas respectivamente.

También se ha remitido hoy el recurso interpuesto por D. Juan Victory como presidente del casino El Mahonés encontra también de la imposición de una multa.

Ha sido detenido en Pollensa un sujeto que había hurtado cinco pesetas á otro.

En Buñola ha sido denunciado un sujeto por descortez ay corta de pínos.

Esta mañana en el caserío de la Soledad, un hombre que iba montado en un burro ha tenido la desgracia de que el animal se desbocara.

El ginete á caído al suelo produciéndose varias heridas y la dislocación de un pié, siendo auxiliado por varios vecinos.

Anoche en la calle de la Espartería hubo un escándalo mayúsculo entre dos mujeres y un jóven. Tuvo que intervenir eni

la guardia municipal para evitar que el escándalo degenerase en reyerta.

Se han impuesto multas de 250 pesetas á varios vecinos de los barrios altos por arrojar agua sucia á la calle.

Ha sido detenido por la guardia municipal un sujeto que, anoche trató de enganar á un tendero de la calle de la Concepción.

Ha comenzado á repartirse el nuevo papel de oficio que han de utilizar los funcionarios de la Administración de justicia.

Es como en los años anteriores de primera calidad, diferenciándose el sello en seco que le distingue de el del año pasado, aparte la fecha, en que está encerrado en un octógono colocado dentro de dos círculos concéntricos.

El papel sellado ostenta en el presente año una viñeta en la cual hay una matrona con casco lanza y escudo con las alegorías del comercio y de las Artes á sus pies: ha desaparecido este año del dibujo el león dormido y los mundos con el mote *Plus Ultra* que figuraban en el anterior.

El Sr. Gobernador ha recibido un telegrama de Alcedia participándole que ha sido detenido por la guardia civil una joven fugada del hogar paterno en el momento en que trataba de embarcarse para Barcelona.

Crónica religiosa

Ayer tarde en la Capilla del Colegio de Josefina instalada en la calle de celebró fiesta solemne.

Asistieron casi todas las alumnas del colegio é innumerables familias de las miamas. Los niños Bartolomé Bosch de seis años y Juan Pons, de once pronunciaron hermosos discursos, siendo muy aplaudidos, en particular el pequeño Bosch, el cual habló en mallorquín.

Después se cantaron villancicos por el coro de niñas del Colegio acompañados con armonium el P. Miguel Cardell.

Terminados estos actos la Reverenda Comunidad obsequió con espléndido refresco á todos los reunidos.

Debemos enviar nuestro más sincero aplauso á la Directora y demás Religiosas por lo bien organizado que tienen el Colegio.

En San Antonio de Viana al anochecer después de rezado el Rosario, también se celebrará la devoción de la novena dedicada á su Titular.

Boletín para mañana

Santos.—San Gonzalo de Amarante, confesor.

Cuarenta Horas.—Empiezan en el Oratorio de las Hermanitas de los Pobres.

A las tres y media exposición, á las cinco y media rosario y sermón por D. Miguel Costa y Llobera y acto seguido reserva.

Otras funciones.—En San Jaime, al anochecer, la devoción de la Agonía del Redentor.

Boletín meteorológico

Con esplendidez ha lucido hoy el sol, no habiendo en nuestro horizonte ninguna nube. El frío apesar de esto es intenso.

El termómetro á las nueve de la mañana señalaba 11'4 g. El barómetro en las últimas 24 horas ha ascendido 1'8 mm.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

CATEDRAL

Días 6 y 7.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

Matrimonios: D. Baltasar Pujol Lluill con D.ª Catalina Mas Moyá; D. Pedro Pujol Juan con D.ª Margarita Pujol Barceló; D. Vicente Bermúdez Rodríguez con D.ª Catalina Company Quetigáe.

CEMENTERIO

Día 8.—José Cortés Forteza, casado, 90 años, San Bartolomé, ateromasiel.—Jorge Catalá Ignari, 28 meses, Socorro, laringitis.—Josefa Castro Lomas, viuda, 81 San Sebastian, asistia.—Catalina Robas Tomás, viuda, 76 años,

Olivores, nefritis albumina.—Margarita Tomás Mora, casada, 37 años, Temple, Tuberculosis pulmonar.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 8 de Enero de 1900.

Existencia de ayer	Entradas	Salidos	Fallecidos	Quedan
312	2	1	1	312

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, los médicos de España y América recetan el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cnartera, número 2.

Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, entorpecidas memoria, clorosis é impotencia. (Jarabe de Hipofosfito Gumbertat).

Frasco 10 reales.—Véase 4.ª plana.

Tienda Nueva

Véase el anuncio á 4.ª página.

Alcaldía de Palma

Desde el día 8 del actual en adelante de diez á doce de la mañana se efectuará el pago del Cupón núm. 19 de los Bonos de 1890 respectivo á los intereses del segundo semestre del año 1899 (vencimiento de 31 Diciembre último).

También se amortizan los Bonos números 60=209=297=359=425=562=830=841=1057=1124=1373=1415=1430=1455=1510=1533=1735=1852=1887=2004=2012=2075 y 2179.

Los Bonos municipales números 758=1066=1452=1626=1670=1693=1886=2196 de vencimientos anteriores no han sido presentados al cobro apesar de los anuncios publicados y se ruega á los tenedores que se presenten á percibir su importe.

También se les notifica que en la fecha del respectivo vencimiento dejaron de devengar intereses.

Palma 4 Enero 1899.—El Alcalde, Antonio Rosselló.

Las islas

Felanitz. 5

Movimiento de población ocurrido en el Registro civil de esta Ciudad durante el año 1899 á saber:

Nacimientos 230.—De los cuales corresponden 162 á niños de legítimo matrimonio; 116 á niñas legítimas; 1 á niño Expósito y 1 á niña Expósito.

Matrimonios 105.—De los cuales corresponden 97 á solteros ambos contrayentes; 4 á soltero con viuda, y 4 á viudo con soltera.

Defunciones 174.—De las cuales corresponden 49 á hombres solteros, 36 á hombres casados y 11 á hombres viudos; 32 hembras solteras, 19 casadas y 27 viudas.

Diferencia en aumento 106.

Durante esta semana han vuelto á hacerse compras de almendrán, paralizadas durante buen espacio de tiempo. Se han pagado muchas partidas á razón de 86 pesetas quintal.

Incomparablemente más lucida de cuanto podía esperarse, resultó la función religiosa con que en la noche del último día de Diciembre se celebró en la iglesia parroquial la entrada del presente año, como tenía dispuesto S. S. León XIII.

Esta tarde hemos tenido el gusto de aular al Sr. D. Teodoro Cereceda del Valle, que ha venido á esta ciudad para tomar posesión del cargo de interventor de la Aduana de Portocolom.

Al propio tiempo se ha despedido de nosotros nuestro buen amigo D. Esteban Collantes, que ha ocupado dicha plaza hasta hoy, y que pasa ahora á la Aduana de Palma.

Sóller, 8

Atendiendo á la enfermedad que actualmente atormenta á varias plantaciones de naranjos de esta comarca, á nuestro distinguido amigo D. Ramon Serdeña (á), Valencia nos encarga encarecidamente hágamos público que el sábado próximo pasado practicó y operó algunos naranjos y sus frutos en la finca denominada *Camp den Prom* con excelentes resultados, por lo que se ofrece al público general, al que servirá con sumo esmero y puntualidad en los encargos que tengan á bien confiarle.

Para informes dirigirse á esta Administración calle de la Rectoría n.º 21.

Ante un numeroso público, siendo insuficiente el local de la Defensora Sollerense, se puso en escena en la tarde del día 6 la *Adoración dels Reys* y la vida del Beato Ramon Lluí, cumpliendo exactamente su papel todos los aficionados que tomaron parte en dicha función.

Lluchmajor, 8

Después de varios días de lluvia, acompañada de algunos truenos, ha lucido hoy el sol de un modo espléndido.

Nuestros sembrados, especia mente los de ses *sorts*, ofrecen inmejorable aspecto, lo cual hace augurar buena cosecha de legumbres y granos. La de almendras quizás deje algo que desear porque, favorecidos estos frutales por el tiempo que hasta hace poco ha reinado han echado nuevos brotes, lo que les dificultará su nueva floración.

Ayer noche se puso en escena en el teatro del «Casino Republicano» el grandioso drama en cinco actos *Carlos II, el Hechizado*, que fué magistralmente interpretado por todos los artistas, distinguiéndose en especial los Sres. Palet y Ginard.

Tenemos entendido que la empresa en vista del favor que el público la dispensa, ha resuelto renovar el contrato, prolongando la temporada hasta últimos de mes.

Muy concurrida y agradable resultó también la velada celebrada antayer en el teatro del «Centro Católico».

Se representaron, *La adoración de los Reyes Magos* y *Un criad nou* juguete cómico del popular Sr. Peña, siendo ambas piezas muy aplaudidas.—C.

Illas, 5

En los escaparates de algunos establecimientos de esta se hallan expuestos, desde el miércoles último, varios objetos artísticos que con destino á una rifa que á beneficio de los enfermos pobres de Formentera se ha de celebrar en esta, han enviado desde Madrid los señores Obispo de Sión, Duque de Soto Mayor, Tur, diputado á Cortes por esta, Maura, Condes de Sallent y de San Simón, General Polavieja, Garijo, Balanzat, Mari, Villanueva, del Valle, Antonio y Capdevila.

Dicha rifa constará de 6.000 billetes que se repartirán á 0'25 pesetas cada uno; estando distribuidos en 25 lotes los objetos que para ella han sido regalados.

El acto meritorio y caritativo llevado á cabo por los generosos donantes ha sido aquí objeto de unánimes aplausos.

Según dice *El Correo de Ibiza* nuestro digno representante en Cortes; está practicando activas gestiones en Madrid para que sea pronto un hecho la construcción de un faro en el cabo Berbería, de la vecina isla de Formentera.

En el vapor de ayer se embarcó para Valencia el Juez de Instrucción de este Partido D. Juan García Tabeño, á quien acompañaban su esposa é hijos.

Interin viene el Juez que le ha de sustituir estará encargado del Juzgado D. Juan Gotarredona Juez Municipal.

Ultimamente han llegado á esta isla los Sres. D. José María Tur, D. Juan Lavilla y el teniente de Intantería Sr. Palau.

Para la República Argentina embarcaronse el otro día varios jóvenes sacerdotes.

En la noche del miércoles último cayó sobre esta isla recio chaparrón, acompañado de grandes truenos y hoy ha llovido abundantemente durante todo el día, reinando viento bastante fuerte y frío.

Las lluvias habrán venido á retrasar la siebra del trigo en algunos huertos que no lo habían podido hacer aún á causa de estar las tierras muy encharcadas por anteriores aguaceros.

Muy buenas son las noticias que á diario sigue recibiendo la Comisión Ejecutiva del Monumento al general ibicenco Vara de Rey.

En Madrid, en esa, Mahón, Zaragoza, Avila, Logroño, Pamplona y en los pueblos rurales de esta reina mucho entusiasmo por la idea.

De la Corte se sabe que, por iniciativa del Coronel Sr. García de la Concha, acordó aquella numerosa guarnición contribuir en masa á

la suscripción para el Monumento. El Centro del Ejército y Armada remitirá una cantidad de importancia; La Revista Técnica de Infantería y Caballería publica en el número de 1.º de Enero un notable escrito dedicado al mismo plausible objeto; de esa dicen que se han abierto suscripciones en los Círculos Militar y Weylerista y que el Regimiento de Baleares núm. 1, ha acordado enviar cantidad tan crecida como la del Regimiento que más done; la bella y virtuosa Srta. Maria Weyler ha ofrecido un cuadro al óleo de los que ella sabe pintar para contribuir al mismo pensamiento y los Ingenieros D. Faustino Tur y D. Eusebio Estades han escrito entusiastas cartas en las que incluyen sus donativos.

La Comisión Ejecutiva no se dá momento de reposo y no cesa de contestar y agradecer tanta prueba de entusiasmo y para seguir su impropio trabajo de propaganda.—C.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Contra el P. Lluch

Madrid 9 (10'30 m.)

Castellón.—Con motivo de un violento sermón que el padre Lluch ha pronunciado en Vinaroz contra los profanadores de las placas del Corazón de Jesús, amotináronse en la plaza de aquella ciudad los elementos anticlericales para pedir satisfacciones al P. Lluch por sus palabras pronunciadas desde el púlpito.

El sacerdote desapareció sin que los amotinados pudieran dar con él.

Las autoridades tuvieron que restablecer el orden.

Combate en Filipinas

Madrid 9 (10'40 m.)

Washington.—El general Ottis telegrafía diciendo que los americanos batieron, cerca de Bacoar, á los filipinos.

El combate fué reñido.

Los americanos tomaron las posiciones de los tagalos.

Estos tuvieron 65 muertos y 4 heridos.

Las bajas de los americanos alcanzaron á 5 muertos y 24 heridos.

Crédito para la repatriación española.

Madrid 9 (10'30 m.)

Washington.—El Ministro de la guerra ha pedido con urgencia al Congreso se vote un crédito de 765.000 dollars para repatriar de Filipinas los prisioneros españoles y sus familias.

Lo de Marruecos

Madrid 9 (10 m.)

Un personaje de la situación ocupándose de los rumores referentes á la posibilidad de que se suscitaran complicaciones acerca de la cuestión de Marruecos que se ha debatido en el Congreso, cree que es difícil que nación alguna las provoque y mucho menos que esta nación sea Inglaterra á la cual se atribuyen ciertos manejos.

Añade que si tal se hiciera, se-

ría común la acción de las potencias para impedirlo.

Fusión de las clases económicas é intelectuales.

Madrid 9 (10 m.)

En el Círculo Mercantilé Industrial se propondrá esta noche que los representantes que aquella sociedad envíe á Valladolid apoyen la fusión de las clases económicas é intelectuales y que para llevarlo á la práctica se proponga celebrar una Asamblea en Madrid.

Más sobre la peste

Madrid 9 (10'30 m.)

Un telegrama oficial que se acaba de recibir confirma la noticia que hemos telegrafado de que ha aparecido la peste bubónica en Manila.

Han ocurrido seis casos y cuatro defunciones.

La Junta de Sanidad de Manila se ha reunido y adoptado severas disposiciones para impedir la propagación de la epidemia.

La peste en Manila

Madrid 9 (10'30 m.)

Washington.—El Cirujano jefe del ejército americano en Manila, telegrafía que han ocurrido tres casos de peste bubónica entre los indígenas.

Se tomaron energicas precauciones.

Manifestaciones obreras

Madrid 9 (10'30 m.)

Barcelona.—Continúa preocupando la actitud que han tomado las clases obreras de Granollers.

Muchos grupos con numerosas mujeres hicieron una manifestación hostil en frente de la fábrica que posee el Sr. Torras.

La Peste

Madrid 9 (11'30 m.)

Telegrafian de Oporto que ne ha ocurrido ningún otro caso de peste, desde que telegrafiamos sobre el particular.

Tambien los telegramas dicen que ayer llegó el doctor Vagedes, que viene de la India, con el objeto de comenzar las experiencias en el laboratorio municipal, acerca de la mencionada epidemia.

FABRA

Gran ocasión

Precios económicos

Rico y variado surtido de mielduras para cuadros. Gafas y lentes cristal de roca y demás clases. Se hacen composturas.

—BROSSA—25—PALMA—

Nicolás Ticoulat

CIRUJANO-DENTISTA

Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificios, empastes, extracciones sin dolor.

Precios económicos

Calle de Relaires, número 102.—PALMA.

—(196)—

Libre del poder de Rocambole, que le dejó que continuase su camino en cuanto le facilitó cuantos informes necesitaba para salvar á Gipsy, guardóse muy bien de volver á la casa que tenía alquilada bajo el nombre de mister Guillermo.

No se presentó tampoco en la coquetona y elegante habitación de soltero que tenía en Picadilly.

Fuése en busca de hospedaje al Borough, un barrio de los más populares y allí se alojó en la posada de la Cabra Negra, en la que solo se hospedaban caballeros de provincias, comerciantes y colonos.

Vistióse, una vez allí, como un provinciano acomodado, que se dedica durante unos cuantos días á gozar de las delicias de la capital, para poder hacer luego largos relatos, al lado del fuego, durante las largas noches de invierno, allá en un antiguo castillejo, situado en el fondo de un apartado condado.

No le había vuelto á ver más en las oficinas del Almirantazgo ni en Picadilly ó Haymarket.

Por la tarde se iba un momento á tomar el aire á las orillas del Támesis, caminando el cuello del carrik hasta las orejas.

Cuando el miedo monta á la grupa de

—(197)—

un hombre, es capaz de hacer ir á éste al extremo del mundo.

Todo lo que había hecho no era bastante para sir Arturo Newil que, no satisfecho con haberse refugiado en el Borough, cambiado de nombre, porque en la posada de la Cabra Negra hacía que le llamasen el señor Juan Wardle, quiso poner tierra de por medio.

Era tan grande el terror que le inspiraban los estranguladores, que pensó en huir de Inglaterra, embarcándose para alguna colonia lejana de Australia ó Conchinchina.

Para realizar su plan se presentó una noche en las oficinas de la *West-India-Company* y preguntó si había algún buque que emprendiese pronto el viaje.

Le respondieron que el brick el *Goldering* se hacía á la vela desde el puerto de Liverpool con rumbo á Nueva Caledonia.

Pagó su pasaje por anticipado; un pasaje de segunda, lo que era una nueva prueba de prudencia, porque dió además su nuevo nombre de Juan Wardle.

Volvióse muy pensativo á su posada y preguntándose si tomaría ó no aquella misma noche el tren para marcharse á Liverpool ó si se quedaría en Londres.

Después de haberlo meditado y vaci-

—(200)—

Dios me libre,—dijo,—de contrariar en lo más mínimo vuestros proyectos y lo único que hay es que tengo que pedirlos un favor.

Al mismo tiempo que esto decía desabrochóse Rocambole el gabán y sacó un revolver, añadiendo:

—Gipsy me lo dijo todo y sé que, con el auxilio del miedo, se os hace muchas cosas. Así pues, escuchadme: si os negáis á escribir la carta que voy á dictaros, os levanto la tapa de los sesos.

Sir Arturo estaba como ebrio de miedo.

Rocambole añadió:

—Sois muy dueño de huir de los estranguladores y el desprecio que me inspiráis es tal, que me quita las ganas de acudir en vuestro auxilio. Si no queréis que no se os escape el tren, sentaos ahí delante de esa mesa y escribid.

Ahogó sir Arturo un suspiro, pero obedeció y se dirigió hacia la mesa.

XXVII

Hallábase miss Cecilia sola en aquel hermoso estudio de pintura, en el que

—(193)—

Engañados por aquella marra azul, arrojáronse cara al suelo indios, é indias dando gritos lastimeros y pidiendo misericordia.

Estaban muy convencidos de la intervención de los Hijos de Siva.

El que se había apoderado de Gipsy escaló la estatua y desapareció por la cúpula seguido de sus o acompañantes.

Sir Jorge Stowe lo reconoció en seguida.

Era aquel misterioso adversario que, desde hacía algunos días, se encontraba siempre en su camino.

Había allí, otra persona que habría podido afirmar, que el pretendido jefe de los Hijos, de Siva, era un impostor y reanudar así el valor de los indios; pero aquel hombre se estaba retorciendo con las últimas convulsiones de la agonía y no podía hablar.

Aquel hombre era sir Jacobo Nively.

¡Gipsy se había salvado!

XXVI

Habían pasado tres días desde aque-

EL DOLOR DE CABEZA

NEURALGIAS Y JAQUECAS

Por rebeldes que sean desaparecen en 5 minutos con la **Hemigranina** del Dr. Caldeiro; precio, 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias, y Arenal, 24. Por 8'50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. De venta en provincias.—Madrid: G. García, Capallanes, 1.—Barcelona: Llopis, Centro de Especialidades.—Bilbao: Barandiarán y Compañía.—Sevilla: Espinar y Dr. Delgado.—Cádiz: Droguería de Casal, Dr. Mateos.—Valladolid: García Gil.—San Sebastián: Casadevante.—Palencia: Dr. Fuentes.—Ferrol: Dr. Zelada.—Palma (Balears): Valenzuela.—Almería: Vivas Pérez.—León: Sucesores de Marino.—Granada: J. Medrano.—Venta de las especialidades del Dr. M. Caldeiro en Palma (Balears): Dr. VALENZUELA.

DOLORS DE CABEZA

Desaparecen pronto y completamente con la **Cefalina Roselló**

EL QUE TOSE, es porque no usa los **Discoides pectorales Roselló**

Venta en todas las Farmacias

— PALMA —

Farmacia V. Obrador y Sres. Valenzuela.

Cria lucrativa de **LAS GALLINAS** Y DEMAS AVES DE CORRAL por Navarro Soler—Precio 6'80 plus, por Navarro Soler—Plaza Cort, 14 y 16 Librería de J. Tous

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de **TOS** DURADA EN 12 HORAS

ALIVIO INSTANTANEO

No contiene opio ni morfina.—2 pías. frasco en todas las buenas farmacias.

Depósito en Palma: Farmacia de J. VALENZUELA

Jarabe de Hipofosfitos GIMBERNAT

¡11 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO!

EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden, recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de Apetito, Debilidad, Desnutrición, Desarrreglos Nerviosos Impotencia etc., etc.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del autor, ASALTO, 14.—BARCELONA.—En Palma Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza Agulló, Centro Farmacéutico, Valenzuela y demás bien surtidas.

¡OJO! Agricultores

No comprar ningún guano ni abono químico sin probar antes la tan acreditada marca

CAMPANA

DE

B. GUILLEN LOPEZ É HIJO

BANQUEROS—Alicante

Depósito exclusivo para toda esta marca

Bernardo Estela

(SOBRE MUELLE)

provetor de los Sres. Sópols de la Cámara Agrícola, quien facilita toda clase de datos y precios.

AGRICULTURA

La Maravilla Marca registrada

Fertilización de los terrenos esquilimados y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

Abonos especiales para

VINA ALGARROBO
NARANJO ALBARRIOQUE
ALMENDRO HIGUERA
OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola oficial de Valencia don Bernardo Guier Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Dará toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Plaza depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro ó ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PRUEBAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno.

En Palma: Valenzuela Farmacia. —Francisco Meriziano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

LOS OBESOS pierden al mes de dos á seis kilos de grasa sin debilitarse tomando la infusión **TEROIDINA TURRO.**

Cura los herpes rebeldes, la impotencia, la sífilis inveterada y funde las paperas.

Depositarío: Juan Valenzuela.—Plaza de la Cuartera, número 2.

La Catalana

CORSETERIA—Brossa, 16.—PALMA.

Ricos y elegantes corsés **PARISIEN**, (desde 3 á 100 pías uno).

Especialidad en la medida, y en corsés higiénicos para Señoras delicadas.....

FAJAS VENTRALES—COMPOSTURAS DE TODAS CLASES VERDADERO CORTE PARISIEN

NOTA.—Se presta domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

TIENDA NUEVA

Calle de Brossa, 19 (Al lado de LA INDUSTRIAL)

GRAN rebaja de precios—Obsequio á las Señoras

Lencería, pañolería de todas clases, yutes, ramios, alfombras y tapetes.

Fraquetas de lana y de algodón. Tejidos novedad.

Generos de puato, trajes completos para señora y caballero.

Medias y calcetines. Corbatas, cuellos y paños.

Corsés, forma especial, fabricación parisién.

Acolchados, tiras bordadas y refajos. Y otra infinidad de artículos.

Se suplica á las señoras no compren sin visitar esta casa

RIQUEZA Y BONDAD EN LOS GENEROS BARATURA VERDAD. NADA DE BOMBO

Brossa, 19

SOLUCION BENEDICTO

GLICERO-FOSFATO DE OAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gástricas, enfermedades constrictivas, impotencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.

FRASCO 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid y principales Farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela.

EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO

Regenerativo y depurativo de la sangre

del doctor Padró

Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumoresfrías, las herpes de todas clases, las legas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gata, los flujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oidos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.

—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.

En Palma: Valenzuela y demás farmacias.

BICICLETAS CLEMENT

Clément Gladiator, Humber France Compagnie

Capital: 22.500.000 Francos

LA PRIMERA MARCA DE FRANCIA

Unicos representantes para Cataluña y Balears—**PUJO HERMANOS**—Diputación, 253, Barcelona y en **PALMA, PLAZA CORT, 2—RELOJERIA SUIZA**

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreccejo serio y repulsivo, ó quitar se el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy facilible en 5 minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperial Padró

FRANCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. D. José Casanoves, peluquero, Cadena 6.

ORO

Se desea vender un caballo, color castaño de 3 años, de unos 6 palmos y medio, con sus guarniciones y un carrétón nuevo.—Informa: Pelsires, 65-3.

Nodriz—Una de 21 años edad, leche de un mes, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres.—Infermeria calle del Campo, núm. 51, Algida.

Aviso—Por ausentarse los dueños se vende todo el mobiliario de una casa.—Horas de 3 á 4, San Miguel, 38-3.

IMP. DE J. TOUS

=(194)=

en que salvaron á Gipsy, librándola de perecer entre las llamas.

Durante esos tres días dos hombres habían permanecido encerrados constantemente en su casa.

Uno de ellos era el angloindio sir Jorge Stowe.

El otro sir Arturo Newil.

El primero no tenía más que un temor; el de que el segundo se fuese á ver á miss Cecilia y la revelase todo lo sucedido.

Salió de la pagoda y después de dar muchas vueltas por las calles de Hampstead con objeto de despistar á los que le siguiesen, se marchó á Londres, en donde se decidió esperar los acontecimientos.

Le constaba perfectamente á sir Jorge Stowe que, todos aquellos hombres á los que una consigna misteriosa reunía en la pagoda de Hampstead, ejercían en Londres á la luz del día distintos oficios; que eran estranguladores y adoradores de la diosa Kali en la sombra, pero que, á la luz del sol, reivindicaban en alta voz su calidad de ciudadanos ingleses.

El rapto de Gipsy llevado á cabo por los pretendidos Hijos de Siva era no sólo un fracaso moral, si no además un golpe casi mortal inferido al poderío de

=(199)=

Tenia que esperar aún una hora, antes de enviar á buscar el coche de punto que debía llevarle á la estación de Liverpool.

De pronto llamaron á la puerta de su cuarto.

Púsose sir Arturo muy pálido y la lengua se le pegó al paladar.

No conocía á nadie en la posada y en ésta no había recibido nunca visitas.

Llamaron por segunda vez.

Por último, viéndole que no se decidía á abrir, empujaron la puerta y entró en el cuarto un hombre al que sir Arturo reconoció en el acto.

Era el mismo que le cogiera por el cuello cuando el miedo le hacía correr por las calles de Hampstead.

El recién llegado era Rocambole.

Pero no Rocambole vestido con un traje de marinero, si no ataviado como un caballero, con guante del color de moda y recién salido de la caja, y expresándose con el tono y empleando los modales de una persona de elevada sociedad.

Saludó al asombrado sir Arturo Newil y cerró la puerta.

—Dispensadme, pero como sé que os marcháis esta noche y que os embarcáis mañana por la mañana, vine á veros.

=(198)=

lado mucho, decidió quedarse en Londres hasta el último momento, pareciéndole que estaba más oculto que en Liverpool.

Suprimió su paseo diario por las orillas del Támesis y resolvió fingir una indisposición y no salir de su cuarto de la posada hasta el día siguiente á las doce de la noche, hora en que pensaba tomar el tren expres de Liverpool con el que llegaría á esta población una hora antes de la salida del *Goldering*.

Pasó dos días encerrado en su cuarto y en cama, bebiendo te continuamente y quejándose de un fuerte cólico que le hacía padecer mucho.

En la noche del tercer día manifestó que se hallaba un poco mejor, levantándose y consintiendo en cenar, accediendo á las reiteradas instancias del camarero del hotel.

Dos horas después hizo la maleta, porque había comprado algunas cosas necesarias en un viaje tan largo como el que iba á emprender á Nueva Caledonia.

Pidió luego la cuenta y cuando hubo pagado la media guinea y dos chelines por el gasto de los tres días, púsose á contemplar el reloj con mucha ansia.

[Le parecía que iba muy despacio]

=(195)=

la diosa Kali y al mismo tiempo á la autoridad y prestigio personal de sir Jorge Stowe, jefe de los estranguladores de Londres.

Desde el día en que Gurhi se presentó á sir Stowe para hacerle revelaciones, éste le había tenido encerrado en su casa.

Cuando volvió á ella vió que había desaparecido.

¿Había huido?

¿Le habrían sacado de allí?

Esta segunda hipótesis parecía la más probable.

Gurhi era el único que podía decir á los demás que los pretendidos hijos de Siva eran unos impostores.

Por otra parte, ni al día siguiente ni en los sucesivos recibió sir Jorge Stowe ninguna carta de miss Cecilia la que le anunciara, en su último, entrevista que su tío el par de Inglaterra, debía invitar á comer.

Sir Jorge se dijo:

—Sir Arturo ha huido y su prima creyó todo lo que le dijo.

Por su parte, sir Arturo Newil pasó temblando esos tres días.

En todos lados creía ver á los estranguladores y en todas partes se le figuraba oír silbar el terrible lazo corredizo.